

## El Consejo de Escuelas de Doctorado impulsará la investigación

:: A. G. P.

**GRANADA.** La Universidad de Granada (UGR) perfecciona la oferta de posgrado. En esta ocasión le toca al doctorado. Ha constituido el Consejo de Escuelas de Doctorado, que tiene como objetivo principal el desarrollo de las estrategias de investigación y formación doctoral en el marco de la Escuela de Posgrado (EP) y del Campus de Excelencia Internacional (CEI).

Este consejo está integrado por las vicerectoras de Enseñanzas de Grado y Posgrado, Lola Ferré; de Política Científica, M<sup>a</sup> Dolores Suárez; y de Relaciones Internacionales y presidenta del Grupo Coimbra, Dorothy Kelly; el delegado del rector para la Transferencia, Innovación y Empresa, Jesús Chamorro; el coordinador del CEI, Teodoro Luque; la directora del Secretariado de Internacionalización de la Escuela de Posgrado, Inmaculada Domínguez; el director del Secretariado de Doctorado de la misma, Antonio González; el secretario de la Asociación Universitaria Iberoamericana de Posgrado, Francisco Martos; investigadores en representación de las ramas de Ciencia y de Arquitectura e Ingeniería, Luis Cruz; de las ramas de Humanidades y Arte y de Ciencias Sociales, Miguel Gómez Oliver; y de la rama de Ciencias de la Salud, Aurora Bueno; el delegado del CSIC en Andalucía, Fernando Hiraldo, y el presidente del Consejo Social, Gregorio Jiménez.

Las tareas que se propone este Consejo son el diseño de las futuras escuelas de doctorado basado en la excelencia investigadora y la internacionalización; el impulso de un modelo de Escuela de Doctorado como espacio de relación entre los programas de doctorado y empresas e instituciones con I+D+i, nacionales y extranjeras, que se corresponsabilicen en la formación doctoral: el CSIC, Institutos de Investigación y otras entidades de I+D+i, partiendo de las agregadas al CEI Granada.

### Intercambio

La finalidad de las Escuelas de Doctorado es facilitar el intercambio disciplinar en la comunidad científica de jóvenes investigadores, asegurar mecanismos que garanticen una investigación excelente en los programas de doctorado, aumentar la visibilidad de la investigación que se realiza en la Universidad para atraer doctorandos y profesores de calidad a estos programas y establecer las relaciones oportunas con instituciones y empresas con I+D+i. Una vía, en definitiva, para fomentar la formación e investigación.



Un grupo de 'indignados' coloca una pancarta en el Rectorado. :: ALFREDO AGUILAR

## Los edificios universitarios, blanco de 'okupaciones'

El rector se reúne con los 'indignados' que están instalados en el inmueble de la calle Duquesa, entregado a la UGR en 2004

:: ANDREA G. PARRA

**GRANADA.** El edificio de la calle Duquesa no está abandonado. El inmueble está vacío, sin actividad, desde 2004. Este fin de semana fue, además, 'ocupado'. Justo en un mes de noviembre de hace siete años, la entonces delegada de Educación entregó las llaves al que fuera rector de la Universidad de Granada (UGR) David Aguilar. Después vinieron muchos plazos incumplidos, debate sobre qué albergaba e incluso irregularidades administrativas que llevaron a declarar nulo el contrato para la adjudicación del proyecto.

Hace tiempo se determinó que el edificio del número 22 de la calle Duquesa albergará una biblioteca. También se habló -hace años- que fuera espacio de despachos para profesores de Derecho. Tras

estas idas y venidas, hace unos días se dio luz verde por parte de Cultura para llevar a cabo el proyecto. El equipo de gobierno de la UGR ha comprometido dinero y 'su palabra' para llevar a cabo el proyecto.

Este fin de semana se ha escrito un nuevo capítulo en la rocambolesca historia de este edificio. El movimiento 15M se metió en el inmueble, que en su día fue Delegación de Educación. El viernes un grupo de personas fue al Rectorado para entrevistarse con el rector, Francisco González Lodeiro, pero como no estaba dejaron un escrito. Y pocas horas después, una ocupación.

Ayer, representantes del equipo de gobierno de la Universidad granadina, con González Lodeiro a la cabeza, se reunieron durante

más de una hora y medida con los 'indignados'. Los dirigentes universitarios les solicitaron que 'devuelvan' el edificio que mantienen ocupado. Solo de ese modo estarán dispuestos a hablar y continuar con el diálogo. El encuentro se celebró en el Hospital Real. Hay que recordar que antes de ocupar el edificio de la calle Duquesa, un grupo pasó la noche del miércoles al jueves en la Facultad de Filosofía y Letras.

Esta ocupación no es la primera de edificios de la UGR en los últimos años. La que más ampollas levantó y terminó con denuncia incluida fue la que efectuaron un grupo de universitarios con motivo de las críticas al plan Bolonia en la Facultad de Ciencias del Trabajo. Entonces abandonaron el edificio a altas horas de la madrugada.

## La OTRI organiza una jornada de I+D+i para aumentar la transferencia

:: A. G. P.

**GRANADA.** Nuevas acciones para mejorar la transferencia del conocimiento al sector empresarial. La sala Triunfo del Complejo Administrativo Triunfo acoge hoy la Jornada sobre Proyectos I+D+i Colaborativa 2011, organizada por la Oficina de Transferencia de Resultados de Investigación (OTRI) de la Universidad de Granada. La importancia de la colaboración público-privada en materia de I+D+i es cada vez más relevante, como queda patente en el Plan Nacional de I+D+i y otras convocatorias de ámbitos territoriales regionales o supranacionales, por eso, la necesidad de incrementar esta colaboración, explican desde la institución universitaria.

Estas convocatorias tienen como fin fomentar la cooperación entre agentes, y sus objetivos se orientan hacia la promoción de un tejido empresarial altamente competitivo; el desarrollo de una política integral de ciencia, tecnología e innovación; el avance en la dimensión internacional como base para el salto cualitativo del sistema de ciencia y tecnología español y la consecución de un entorno favorable a la inversión en I+D+i.

Se trata de favorecer actividades encaminadas a la adquisición de nuevos conocimientos y al desarrollo y aplicación de los ya existentes, mediante la colaboración y transferencia de conocimiento entre los distintos elementos del sistema de ciencia y tecnología, y en particular entre Universidad y empresas. La jornada está dirigida a investigadores y spin-offs de la UGR, así como a empresas con interés en desarrollar proyectos de I+D+i.

Visitas a **IDEAL**  
www.ideal.es/visitas

C. E. PRIMARIA  
"SAN ROQUE"



Acompañan al Grupo la A.M.P.A. La Ermita.

### AYUNTAMIENTO DE BENALÚA (Granada)

#### EDICTO

Redactado a instancia de don Emilio Valdivia Izquierdo el Proyecto de Reparcelación de la antigua Unidad de Ejecución UE-16 de las NN.SS. de Benalúa, actualmente A.P.I. de Benalúa y aprobado inicialmente por la Junta de Gobierno Local en sesión de fecha 31 de octubre de 2011, en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 101 de la Ley 7/2002, de 17 de diciembre, de Ordenación Urbanística de Andalucía, se somete el expediente a información pública por plazo de 20 días, contados desde el día siguiente al de publicación del presente anuncio en el Boletín Oficial de la Provincia.

Durante el período de información pública, quedará el expediente a disposición de cualquiera que quiera examinarlo, a los efectos de que se presenten las alegaciones y sugerencias que se consideren pertinentes.

En Benalúa, a 2 de noviembre de 2011.

EL ALCALDE.

Fdo.: Manuel Martínez Sánchez

# Adjudicado el proyecto del Hospital de Órgiva a los 15 años de ser anunciado por la Junta

El plazo de ejecución de esta fase es de seis meses y está dotada con unos 820.000 euros. La consejera afirmó que el centro sanitario estará en funcionamiento en 2015

■ ANGELES PEÑALVER

✉ mapenalver@ideal.es

**GRANADA.** La Consejería de Salud de la Junta de Andalucía ha adjudicado la redacción del proyecto básico y de ejecución del futuro Hospital de Alta Resolución de la localidad granadina de Órgiva a una Unión Temporal de Empresas (UTE).

El presupuesto para la redacción del anteproyecto, que incluye proyecto básico y de ejecución, coordinación en materia de seguridad y salud durante la elaboración del proyecto y realización de los trabajos, dirección de obra y dirección de ejecución de los trabajos de construcción del hospital, asciende a 819.423 euros. El plazo de ejecución para esta fase es de seis meses. Luego las

obras tienen que salir a concurso público y llevarse a cabo. Para este complejo sanitario –que es una promesa de la Junta de Andalucía que ya ha cumplido los 15 años– llegó a haber, en los presupuestos de la Junta de 2008, once millones de euros a repartir con el Parque Tecnológico de Ciencias de la Salud y otros centros. En 2009 aparecieron –por el mismo concepto– 8,9 millones. Y en 2010, otros 7,8 millones. Pero nunca se invirtieron.

## Tercero de la provincia

Finalmente, la construcción del recinto hospitalario supondrá dotar a Órgiva y su comarca del tercer Hospital de Alta Resolución de la provincia de Granada, tras el de Loja, que comenzó a prestar servicio durante el presente año y el de Guadix, en funcionamiento desde 2006. La inversión total para llevar a cabo este proyecto ascenderá a 15 millones de euros.

El pasado mes la alcaldesa socialista de Órgiva, María de los Ángeles Blanco, respondió a las acusaciones vertidas por el concejal popular y diputado de Medio Ambiente,

Francisco Tarifa, quien había instado a la Junta a «cumplir su palabra y construir el hospital de la Alpujarra». La edil acusó al diputado de «mentir a la ciudadanía». «Él, mejor que nadie, sabe que mientras su partido estuvo gobernando durante ocho años en el municipio de Órgiva no se hizo nada por darle un impulso a este proyecto», apostilló la regidora.

«Los populares han estado ocho años sin mover un papel hasta que entramos en el gobierno nosotros y conseguimos ceder los terrenos para la construcción del hospital en el pleno del 3 de julio de 2009. Desde entonces hemos estado gestionando con la máxima agilidad posible, teniendo en cuenta los tiempos que corren actualmente. De he-

**Contará con una superficie de 7.509 metros cuadrados, con servicios de atención primaria y especializada**

cho, hemos conseguido que la Junta de Andalucía licitara la redacción del proyecto por valor de casi un millón de euros, que se adjudicará a finales de este año», adelantó entonces la alcaldesa.

Una vez que se han dado los primeros pasos, habrá que esperar a que se termine el centro, que responderá al concepto de alta resolución, donde primará la realización de la cirugía mayor ambulatoria y las consultas por acto único.

En este tipo de instalaciones se establece una dinámica por la que los ciudadanos que requieren intervención quirúrgica pueden recuperarse en su propio domicilio gracias a la aplicación de técnicas menos invasivas que aceleran la recuperación del paciente.

## Acto único

Asimismo, se busca que los problemas de salud puedan resolverse a través del acto único, ya que los ciudadanos –según anuncia la Consejería de Salud– serán vistos por el facultativo, se les realizarán las pruebas diagnósticas necesarias y obtendrán una propuesta terapéutica en un mismo día. El Hospital de Alta Resolución de Órgiva contará con una superficie total de 7.509 metros cuadrados, donde se distribuirán servicios de atención primaria y especializada garantizándose así la continuidad asistencial.

La cartera de servicios del HARE de las Alpujarras –según la Junta de Andalucía– estará basada en una estructura flexible y será compatible con las necesidades cambiantes de

la población. En principio estarán incluidos procesos diagnósticos y terapéuticos de especialidades como Anestesiología y Reanimación, Aparato Digestivo, Cardiología, Cirugía General y Aparato Digestivo, Dermatología, Medicina Interna, Neumología, Obstetricia y Ginecología, Oftalmología, Otorrinolaringología, Rehabilitación, Traumatología y Cirugía Ortopédica, Urología y Unidad de Urgencias.

En las nuevas instalaciones se atenderá a una población cercana a los 24.000 habitantes, correspondientes a 25 municipios: Almegíjar, Bérchules, Bubiión, Busquistar, Cádiar, Cañar, Capileira, Carataunas, Cástaras, Juviles, Lanjarón, Lobras, Murtas, Órgiva, Pampaneira, Pórtugos, Rubite, Soportújar, Torvizcón, Trevélez, Ugíjar, Valor, La Tahá y Alpujarra de la Sierra. Todos ellos están integrados en el Área de Gestión Sanitaria Sur de Granada.

María de los Ángeles Blanco señaló en octubre: «Estamos atravesando malos momentos, pero a pesar de todo estamos trabajando para que a la mayor brevedad se construya el hospital. Precisamente en los Planes de Zona, enmarcados en el programa de Desarrollo Sostenible de la Junta de Andalucía, hay incluida una partida de 12.067.222 euros para la construcción del centro».

La consejera de Salud de la Junta de Andalucía, María José Montero, indicó en Órgiva hace seis meses que el nuevo HARE estará listo dentro de cuatro años, o sea que, previsiblemente, entrará en servicio en 2015.



MUEVE TU CARRERA



# ¡Elige tu destino!

CONVOCATORIA 2012/2013  
**MOVILIDAD INTERNACIONAL de ESTUDIANTES**

PROGRAMA P.A.P. / ERASMUS  
**EUROPA**

Realiza la solicitud hasta el 27 de noviembre de 2011 a través de tu acceso identificado de la UGR  
La convocatoria y la oferta de destinos puedes consultarlas en: <http://internacional.ugr.es>



**UGR** Universidad de Granada  
Vicerrectorado de Relaciones Internacionales y Cooperación al Desarrollo  
Oficina de Relaciones Internacionales  
**Una Universidad abierta al mundo**  
[www.facebook.com/internacionalugr](http://www.facebook.com/internacionalugr)

## PUERTA REAL

# Sexo tonto

GREGORIO MORALES

Algo que no sirve para nada ni indica nada! Bueno, tal vez se lo pasen bien los investigadores, como los niños que juegan a cowboys



Estás satisfecho sexualmente? La Universidad de Granada se encarga de estudiarlo. Wilhelm Reich intentó responder a esta pregunta en los años 40, para lo que se sacó de la manga el orgón o unidad de placer. ¿A cuántos orgones llegas en la cama? Reich ideó un instrumento para medirlos, un contador Geiger adaptado, y otro para crearlos, el acumulador de energía orgónica. Pero la Universidad de Granada ¡tan moderna! se sirve en su lugar de viejos libros contables. En el Haber, garabatean el goce que le proporcionas a tu pareja; en el Debe, el que recibes. Y luego hacen el balance.

¡Más decimonónico imposible! Los padres del mecanicismo estarían muy satisfechos. Dos máquinas que se acoplan a distintas energías. La diferencia es la satisfacción. ¡Vamos, ni una pincelada de pensamiento complejo! Hasta un niño podría trabajar en el Departamento de Psicología de la Universidad de Granada.

¿Y con quién están haciendo el estudio? No te asustes. No, no lo hacen en vivo. No ponen a los sujetos a copular con el cuerpo lleno de electrodos. En su lugar, piden a los individuos que rellenen aburridos cuestionarios. ¡Es que si no doña Correcta podría tirarles de las orejas!

Tampoco seleccionan a los sujetos. Al menos, para la parte del estudio cuyo cuestionario está colgado en Internet y puedes rellenar si lo deseas\*. ¡Hasta han hecho un llamamiento público! Yo mismo lo he secundado, aunque no he respondido como Gregorio Morales, sino como una chica de 27 años que vive en Frigiliana (Málaga), es bisexual

y mantiene varias relaciones simultáneas. ¡Ha sido tan fácil! Te repiten una y otra vez las mismas preguntas porque creen que quien mienta se contradecirá, pero resultan tan palmarias, tan inocentes, tan machaconas, que sólo un calamar podría llevarse a error.

Lógicamente no lo he hecho para jugar con la Universidad ni para confundirla, sino para demostrar lo poco riguroso de estos estudios, la nula representatividad de las encuestas, lo azaroso de las respuestas y, por tanto, la inconsistencia de las conclusiones. ¡Algo que no sirve para nada ni indica nada! Bueno, tal vez se lo pasen bien los investigadores, como los niños que juegan a cowboys. Pero sólo eso. Desde un punto de vista científico, es, como decía la canción de los Dire Straits, "money for nothing". Dinero dilapidado, ciencia inservible y apócrifa. Wilhelm Reich en versión cañí.

Investigaciones como ésta rampan por el mundo, no es sólo la Universidad de Granada. Por eso, pueden maquear de rimbombantes patrocinadores. Aunque allende los Pirineos no existe la endogamia universitaria nacional, sí hay una endogamia intelectualoidé. Así que la mayoría de los estudios científicos que no entran directamente en la experimentación (física, química, biología...), son abstrusos trabajos plagados de ingenuidad, tautologías y resultados ilusorios. Como éste cuyos hallazgos estoy deseando conocer. ¡Eso sí, que quiten a la chica de Frigiliana! El test sobre 'Satisfacción sexual' se puede realizar en <http://test.ugr.es/limesurvey/index.php?sid=33985>

## RAMÓN



# CARTAS AL DIRECTOR

Los originales que se envíen a esta sección no deberán sobrepasar 25 líneas. La Dirección del periódico se reserva el derecho de publicar los textos recibidos, así como de extractarlos en el caso de que sean excesivamente largos. También pueden enviarse por correo electrónico a la dirección: [cartasdirector@ideal.es](mailto:cartasdirector@ideal.es). En este caso, compruebe que su carta está libre de virus para que pueda llegar a su destino.

## Santa Fe y sus políticos

Estimado Director de IDEAL: A cuenta del polémico pleno celebrado el 12N en el Ayuntamiento de Santa Fe, me atrevo a emitir mi opinión que posiblemente sea compartida por muchos. Es escandalosamente llamativo el bajo nivel al que han llegado a caer muchos de los políticos que nos representan. Ocorre, por supuesto, también en el Ayuntamiento de Santa Fe donde la altura política brilla por su ausencia y da lo mismo el color o las siglas; la opinión, de cada vez más gente, es que todos son iguales y aquí no se hace exclusión de nadie, como en muchos otros órdenes de la vida, seguro que se igualan justos con pecadores, estando seguro de que justos habrá pero entre todos han logrado el desprestigio de la llamada clase política.

En este Ayuntamiento los hechos son más o menos así:

Se produce un desencuentro entre una concejal del partido que gobierna y su alcalde Sergio Bueno y por extensión con su grupo

(PSOE), siendo la consecuencia retirar su apoyo al equipo de gobierno anexionándose con la oposición (PP), es decir, se convierte en tráfuga propiciando así el desequilibrio en el partido gobernante, que queda en minoría, y haciendo de este modo al PP grupo mayoritario.

Esto ha ocasionado un terremoto político en la institución municipal, no menor que el que se produjo cuando en la penúltima legislatura, el que hoy resulta principal perjudicado Sergio Bueno, delfín por entonces del alcalde José Rodríguez Tabasco, le movió la silla a su jefe y mentor en una jugada tramposa y falta de ética; coloquialmente se puede decir, que le robó la cartera y le traicionó ocupando su puesto arrebatándole el poder y la representación otorgada por el pueblo en las urnas.

Ahora Sergio y sus secuaces están probando su propia medicina aunque no es exactamente la misma circunstancia, sí recibe pago con su propia moneda. Políticos

ambiciosos y sin categoría moral que están más preocupados por sus intereses particulares y el velo por los emolumentos que se asignan a sí mismos (desproporcionados sueldos que no se justifican con la solvencia de la administración que rigen) que por la buena gestión para proporcionar mejores servicios a la comunidad, que es su misión principal.

Para el desempeño de una responsabilidad en un cargo público por mínima que sea, aparte de otras condiciones hay que ser apto y tener actitud; y no lo que viene siendo, que se mete gente sin oficio ni beneficio a hacer de la política su profesión en muchos casos sin ninguna vocación.

Alcalde, edil tráfuga, concejales, oposición y toda la circunstancia unida, deberían de plantearse desalojar el espacio público que ocupan para dar paso a una nueva etapa. Por todo lo visto y a tenor de los hechos para ser político el primer requisito debería de ser la honestidad y otro de ellos saber hacer la 'o' con un canuto.

ENRIQUE PÉREZ MARTÍNEZ  
SANTA FE

## Los jóvenes viejos de hoy

Sr. Director de IDEAL: Aquellos que nacieron a finales de los 50 y que comenzaron a trabajar a principios de los 70, como aprendices, como ayudantes, como botones, en hoteles, comercios, bancos, cajas de ahorros, talleres, etc., eran niños. Aquellos que nacieron en dictadura, que hicieron de 'esclavos' para otros compañeros y jefes (al estilo franquista) y que se hicieron hombres y mujeres mucho antes de adquirir el derecho a votar, porque siendo niños tuvieron que convivir diariamente en un mundo de mayores, eran trabajadores. Aquellos que, para adquirir formación, tuvieron que cambiar su adolescencia por las clases nocturnas y que, para mejorar sus condiciones profesionales, tuvieron que redoblar esfuerzos, aprobar oposiciones y participar en luchas sociales, se hicieron padres. Aquellos que fueron entusiastas en el nacimiento de la democracia, colaboraron con su juventud y esfuerzo en el desarrollo del próximamente extinto estado del bienestar, soñaron un futuro para sus hijos. Aquellos que no han dejado de contribuir a la sociedad con el impuesto del trabajo y con sus cotizaciones a la Seguridad Social, creyeron garantizada su vejez. Aquellos niños, los que hoy tienen más de 52 años de edad y más de 35 años cotizados

a la Seguridad Social, son los jóvenes viejos.

En esta coyuntura de crisis —ante la que se justifican los sindicatos, empresarios y gobiernos— se enfrentan, si no están ya en el paro, a una situación de incertidumbre y desamparo enormes, porque para los sindicatos no son prioritarios, para sus patronos son mayores y caros, y porque su gobierno no les reconoce todos los años de cotizaciones e impuestos pagados. Se pueden encontrar con un despido porque son viejos y su perfil no encaja en el nuevo futuro 'reestructurado'. Se pueden encontrar con 10 años de cotización pendientes para conseguir una jubilación digna porque, para esto, son muy jóvenes. Se pueden encontrar buscando un trabajo, en un país con 5 millones de parados, y son demasiado viejos para encontrarlo. Estos jóvenes, bien formados y muy experimentados, son los viejos de hoy que no tienen ya derecho ni a trabajar ni a tener la jubilación ¡por la que ya han pagado de largo! Ni tan siquiera tienen derecho a quejarse porque los hay que están peor, ¡y es verdad!

Pues bien: si los 'mercados' están quebrando esta sociedad por la ineptitud, poca imaginación, falta de ética, nula profesionalidad y ambiciones de gobernantes, directivos, sindicatos y empresarios, sepan que los viejos-jóvenes trabajadores vamos a saber reinventarnos y sobrevivir a pe-

sar de todos, porque somos eso, supervivientes, ¡somos de una generación con un par!

MANUEL FERNÁNDEZ  
OGIJARES

## Sorolla en Granada

Estimado Director de IDEAL: Un buen amigo me llama la atención sobre la 'crónica granadina' publicada por Tico Medina en IDEAL el domingo 16 de octubre, titulada «Basado en hechos reales», que no pude leer en su momento. En ella, el cronista se refiere al artículo sobre Sorolla en Granada que Juan Luis Tapia publicó días en este periódico con motivo de la exposición que se celebra en Madrid, en el Museo Sorolla, hasta el próximo 22 de febrero: «Resulta que ese magnífico periodista que es Juan Luis Tapia, que sabe del arte, de las letras y de la actualidad, acaba de hacer dos páginas extraordinarias». Como el texto firmado por se limita a reproducir el redactado por mí para el catálogo de dicha exposición (que olvida mencionar), agradezco el elogio de Tico Medina como si me lo hubiera dirigido a mí. Elogio especialmente valioso por venir de un reconocido maestro de periodistas, del que tanto tendrían que aprender otros más jóvenes.

EDUARDO QUESADA  
GRANADA

## HOY MARTES

Santos: Cecilia, Filemón, Afía, Ananías, Mauro, Marcos, Esteban, Pragmacio. Han transcurrido 326 días de 2011 y faltan 39 para que termine el año.

### AGENDA

#### PROPUESTAS

**'Presencias literarias'**  
C/ Oficios, 14  
A las 20.00 horas, en el Palacio de La Madraza y dentro del ciclo 'Presencias literarias', encuentro con el escritor y poeta vasco Jesús Munárriz.

#### CINE

**'La noche americana'**  
Campus de Ciencias  
A las 21.30 horas, en la Facultad de Ciencias, proyección de la película 'La noche americana'.

#### TEATRO

**'El retabillito de Don Cristóbal'**  
Campus de Cartuja  
A las 19.00 horas, en la Facultad de Filosofía y Letras, representación de la obra 'El retabillito de Don Cristóbal', de Federico García Lorca, a cargo de El Conflicto Politécnico Colombiano Jaime Isaza Cadavid.

#### CONFERENCIAS

**'Hablemos de Palestina'**  
San Jerónimo, 27  
A las 19.30 horas, en la Fundación Euroárabe, el embajador Musa Amer Odeh, jefe de la Misión Diplomática de Palestina en España, impartirá la conferencia 'Hablemos de Palestina'.

#### MÚSICA

**Concierto de Santa Cecilia**  
Fuente Vaqueros  
A las 19.30 horas, en la biblioteca pública Federico García Lorca de Fuente Vaqueros, concierto de la Banda de la Escuela Municipal de Música de la localidad.

**Flamenco en directo**  
Carrera del Darro  
A las 21.30 horas, en Le Chien Andalou, flamenco en directo con David Sorroche (cante), Jorge 'El Pisao' (guitarra) y Víctor Castro (baile). La entrada es de seis euros.

#### EXPOSICIONES

**'Historia de nuestra publicidad'**  
C/ Escudo del Carmen, 3  
La Asociación de la Prensa de Granada acoge la exposición 'Historia de nuestra publicidad', un recorrido por la evolución de algunas firmas representativas de la sociedad granadina a través de su imagen corporativa.

**'Landscapes'**  
Avenida de Don Bosco, 2  
La sala de exposiciones de Caja Rural de Granada acoge, hasta el 10 de diciembre, una exposición del pintor cordobés Jaime Jurado. De lunes a sábados, de 19 a 21 horas.

**'Mozart y la flauta mágica'**  
C/ Pavaneras  
El Museo Casa de los Tiros acoge, hasta el 25 de noviembre, una exposición de Trini y Carmen Navajas y Víctor Manjón Cabezas. De martes a viernes,

## 'El color del recuerdo'

**Callejón Niños del Rollo, 8.**  
Hasta diciembre

La Fundación Rodríguez Acosta acoge, hasta el 16 de diciembre, una exposición-homenaje a Claudio Sánchez Muros, que dejan entrever parte de su mundo interior, su calidad plástica y su bagaje personal. Miércoles, jueves y viernes, de 18 a 20 horas. Sábados y domingos, de 11.30 a 13.00 horas.



de 18 a 20 horas.

**'Király'**  
C/ Gran Vía, 36 Bajo  
Espacio Arte acoge, hasta el próximo 30 de noviembre, los últimos trabajos del artista húngaro Benedikt Király.

**Obras de Franco Viola**  
Avenida de la Ciencia, 2  
El Centro Cultural CajaGranada Memoria de Andalucía acoge, hasta el 30 de noviembre, la muestra 'Metafísica del color en el tercer milenio', del pintor italiano Franco Viola. De martes a sábados, de 12 a 14 y de 17 a 20 horas. Domingos, de 11 a 15 horas.

**'Miguel Rodríguez-Acosta: Alhambrierías, delirios y desvarios del color'**  
C/ Estribo, 8  
En la galería Ruiz Linares C. B. De 10.30 a 14 y de 17 a 20.30 horas.

**'Raíces de la tierra'**  
La Zubia  
La galería de arte La Zubia acoge, hasta el 3 de diciembre, una exposición colectiva de los pintores Manuel, Luz y Antonio Barahona, titulada 'Raíces de la tierra'. De 18 a 21.30 horas Sábados, de 10.30 a 14 horas.

**'Intersecciones'**  
Placeta del Hospicio Viejo  
El Centro de Lenguas Modernas acoge, hasta el 25 de noviembre, la última exposición de Javier Leal. De 8 a 22 horas.

**'El retablo de Soledad Sevilla y otras joyas bibliográficas del Archivo de Manuel de Falla'**  
Puerta Real  
Hasta el próximo 10 de diciembre en la sala Zaida de Caja Rural de Granada. De lunes a sábados, de 18 a 21 horas.

**Obras de Francisco Quesada**  
C/ Frailes  
El artista Francisco Quesada Mata expone, hasta el próximo 25 de noviembre, en la sala de arte del Colegio de Gestores Administrativos. De lunes a viernes, de 10 a 14 y 17 a 20 horas.

**Obras de Javier Korral**  
C/ Almona del Campillo, 2 2ª planta  
El Centro Artístico acoge, hasta el 29 de noviembre, la última exposición del pintor granadino Javier Korral, titulada 'El pan que nos da la vista para ver Granada'. De lunes a sábado, de 18.00 a 21.00 horas.

**Obras de Rodríguez-Acosta**  
Hasta el 14 de diciembre  
El Crucero del Hospital Real y el Palacio de la Madraza acogen una muestra de la trayectoria pictórica de Miguel Rodríguez-Acosta. De lunes a viernes, de 11 a 14 y de 17.30 a 20.30 horas. Hasta el 14 de diciembre.

**Obras de Virginia Toro Cuesta**  
C/ Gran Vía, 21 3º  
El Colegio de Médicos de Granada acoge, hasta el 2 de diciembre, la exposición de pintura 'Camino', de Virginia Toro Cuesta. El dinero que se recauda irá destinado a Proyecto Hombre Granada.

**'Raíces de la tierra'**  
La Zubia  
La galería de arte La Zubia acoge, hasta el 3 de diciembre, una exposición colectiva de los pintores Manuel, Luz y Antonio Barahona, titulada 'Raíces de la tierra'. De 18 a 21.30 horas Sábados, de 10.30 a 14 horas.

**'Cidi Hiaya, 10º aniversario'**  
C/ Pavaneras  
La galería Cidi Hiaya ha reunido en una exposición colectiva a siete grandes de la pintura para celebrar su 10º aniversario. La muestra, en la que participan María José de Córdoba, Paco Ramírez, J. M. Brazan, Cayetano Anibal, Paco Izquierdo, Jesús Conde y Juan A. Corredor, se puede visitar hasta el próximo 19 de noviembre, de lunes a viernes, de 11.30 a 13.30 y de 18 a 20.30 horas. Sábados, de 11.30 a 13.30 horas.

**Exposiciones de M. C. Escher. Universos infinitos**  
Hasta 2012  
Los universos infinitos diseñados por M.C. Escher se materializan en esta exposición que se desarrolla de forma simultánea en el Parque de las Ciencias y la Alhambra. La muestra nos adentra

Envíe sus comunicados con la referencia IDEALagenda

**Por correo ordinario:**  
C/ Huelva nº2 Polígono ASE-  
GRA, 18210 Peligros (Granada);  
**Por fax:** 958 40 50 72;  
**Por correo electrónico:**  
inmagarcialeya@ideal.es  
agenda@ideal.es

en el mundo interior y la vida del artista holandés a través de un diseño vanguardista que combina arte y ciencia. La percepción, la geometría y otros aspectos científicos presentes en el trabajo de Escher dibujan también el montaje expositivo, convirtiendo al visitante en una parte más del escenario artístico. Hasta el 8 de enero.

**'Reinventando el mundo al revés'**  
Placeta de Porras

La Casa de Porras-Casa del Estudiante acoge, hasta el 28 de noviembre, la exposición itinerante 'Reinventando el Mundo al Revés', colectiva de los artistas Niño de las Pinturas, Fabio Addis, Alba Plaza, Carol Bernabeu, Miguel Peralta, El Hombre Invierno, Juanmi, Estefanía Navarro García, Alejandro Moroso, Lara, Chuqui. De lunes a viernes, de 9 a 21 horas.

**Exposición 'Intemperies. Pinturas, 2001-2011 de Domingo Zorrilla. Con olor a sangre en la nariz de David Escalona'**  
Plaza de los Girones  
Hasta el 11 de diciembre. De lunes a sábado, de 18 a 21 horas y los sábados domingos y festivos, de 11 a 14 horas.

**'Un desafío al tiempo'**  
C/ San Miguel Alta, 15  
La galería Toro acoge, hasta el próximo 30 de noviembre, la última exposición del artista Abelardo Ibáñez Martínez-Dueñas. De lunes a viernes, de 10 a 13.30 y de 17.30 a 21 horas.

**'Los caprichos de Goya'**  
Avenida de la Ciencia, 2  
La sala de exposiciones temporales del Centro Cultural CajaGranada Memoria de Andalucía acoge, hasta el 11 de diciembre, ochenta estampas del artista universal, la primera de las cuatro grandes series que realizó el genio español y que anticiparon las corrientes artísticas de los siglos XIX y XX. De martes a sábados, de 12 a 14 y de 17 a 20 horas. Domingos, de 11 a 15 horas.

**'Expresión de emociones'**  
Acera del Casino  
La sala de exposiciones de CajaGranada en Puerta Real acoge, hasta el 11 de diciembre, una muestra representativa de la Granada de comienzos del siglo XX, con obras de Apperley, Fortuny, Gómez Mir o Antonio López Sancho, entre otros artistas. De martes a viernes, de 19 a 21 horas. Sábados y domingos, de 12 a 14 y de 19 a 21 horas.

**'Cabañas para pensar'**  
C/ Oficios  
El Centro José Guerrero acoge, hasta el 22 de enero, la exposición 'Cabañas para pensar'. De martes a sábado, de 10.30 a 14 y de 16.30 a 21 horas, Domingos, 10.30 a 14 horas.

## SERVICIOS

### FARMACIAS

**GRANADA. 09:30 h-22:00 h:** Gran Capitán, 9. Camino de Ronda, 134. Gran Capitán, 1. Recogidas, 48. Plaza Nueva, 2. San Jerónimo, 52. Plaza de Gracia, 8. Camino de Ronda, 64. Ángel Ganivet, 3. Reyes Católicos, 5. Puerta Real, 2. San Matías, 2. Navas, 19. Cerrillo Maracena (Avda. Virgilio, s/n). Casería del Cerro, s/n. Verdiales, 4. Dr. Olóriz, 1. Julio Moreno Dávila, 10. Cardenal Parrado, 7. Las Hayas, 1. Carretera de Jaén, 68. Periodista José María Carulla, 8. Avenida Constitución, 2. Carretera de Jaén, 5. Camino Bajo de Huétor, 63. Avenida Cervantes, 10. Avenida Dílar, 16. Avenida Dílar, 82. Torre del Adarguero, 2-4. Arabial, 18. Avenida Palencia, 9. Avenida América, 46. Plaza del Ángel, 1.  
**Servicio nocturno 22:00 h-09:30 h:** Recogidas, 48. Periodista José María Carulla, 8. Avenida Dílar, 16. Reyes Católicos, 5. Puerta Real, 2.

**ALMUÑECAR. 09:30 h-09:30 h:** Barrio de San Sebastián, 10.

**BAZA. Permanente 24 h.** Avenida de José de Mora, 24.

**GUADIX. 09:30 h-09:30 h:** Avenida Medina Olmos, 8.

**MOTRIL. 09:30 h-22:00 h:** Alonso Terrón, 1 (Explanadas). Juan de Dios Fernández Molina, 4 (transversal calle Ancha, junto Instituto Julio Rodríguez). Justicia, 1 (La Posta). Nueva, 2.  
**Servicio nocturno, 22:00 h-09:30 h:** Juan de Dios Fernández Molina, 4.

**Salobreña. Permanente 24 h.** Urbanización Mare Nostrum, local 1, 2.º.

**LOJA. 08:00 h-22:00 h:** Avenida Pérez Álamo, s/n.  
**Servicio nocturno 22.00 h-08.00 h:** Garzón Pérez, 8.

**HUÉTOR VEGA. De guardia.** Cañadilla, 7.

**OGJARES. Permanente 24h.** Permanente 24 h.: Veracruz, s/n.

**ARMILLA. Permanente 24h.** Farmacia Poniente (Ctra. Las Gabias).

## TELÉFONOS

### URGENCIAS MÉDICAS

Emergencias	112
Servicio Andaluz de Salud	061
Teléfono emergencias	902 505 061
Centralita todos Hospitalares	958 020 000
Cruz Roja	
Ambulancias y emergencias	958 222 222
Información	958 221 420

### SEGURIDAD

Bomberos	080
Parque Norte	958 160 878
Parque Sur	958 183 108
Bomberos pueblos	958 163 222
Policía Nacional	091
	958 222 053
Policía Local	092
Guardia Civil	062
	958 271 272
Tráfico	900 123 505
Salvamento Marítimo	900 202 202

<b>AVERÍAS</b>	
Endesa-Sevillana	902 516 516
Gas Natural	900 710 720
Emasagra (Agua)	902 250 170

### HOSPITALES

Complejo Hospitalario Virgen de Las Nieves	958 241 100
Clínica Universitario San Cecilio	
Centralita	958 270 200
Serv. de habitaciones	958 270 200
Ruiz de Alda	958 020 000
Clínica La Inmaculada	
Concepción	958 261 600
San Rafael	958 275 700
General de Baza	958 863 100
General Santa Ana Motril	958 603 506
San Juan de Dios	958 204 111
Universitario Virgen de las Nieves	958 241 100
Sanatorio Nuestra Señora de la Salud	958 161 611

### SERVICIOS CIUDADANOS

<b>Ayuntamiento de Granada</b>	
Centralita	958 248 100
Información	958 282 266
Catastro	958 248 131
Contribución Urbana	958 260 382
<b>Junta de Andalucía</b>	
Atención al Ciudadano	900 509 292
<b>Mujer</b>	
Centro de la Mujer	958 259 351
Policía. Atención Mujer	958 261 600

### EL AGUA

<b>Información Emasagra</b>	
LLUVIA RECOGIDA	
Acumulado mes de noviembre	78 lit/m2
Media histórica mes de noviembre	52,2 lit/m2
Acumulado año hidrológico*	101 lit/m2
Media histórica año hidrológico	407,8 lit/m2
Lluvia recogida el día 20/11/11	1,5 lit/m2
Captaciones para abastecimiento (21-11-11):	
Sondeos 0% + Canales 55% + Quénar 45%	
* Año hidrológico: de 1 de octubre al 30 de septiembre	

## VIDA RELIGIOSA

**Adoración Nocturna Española de Granada**  
Hoy martes, día 22, celebrará su Vigilia correspondiente al mes de noviembre, el Turno 22º San Juan Bosco, en la Capilla de la Misericordia de Granada, a las 22.30 horas. Y el próximo día 26, tendrá lugar en la iglesia parroquial de la Encarnación de Motril, la presentación del cartel anunciador del Primer Centenario de la Sección de la Adoración Nocturna Española de Motril. Dicha presentación, correrá a cargo de don Alfredo Ortega Tovar.

### Cofradía Santa María de la Alhambra

El próximo día 28 de noviembre, lunes, la Hermandad de Santa María de la Alhambra realizará su cabildo general ordinario de inicio de curso en el salón de cabildos de la Casa de Hermandad, a partir de las 20.30 horas en primera convocatoria y a las 21 horas en segunda.

## MONUMENTOS

### Alhambra - Generalife

Horarios de visita: De marzo a octubre, de lunes a domingos de 8.30 a 20 horas (noviembre a febrero, de 8.30 a 18 horas). Taquilla: De 8 a 19 horas. Precio general: 13 euros visita. Venta anticipada: Serviticket, con cargo en cuenta de La Caixa. Servicio 24 horas. Telf: 902 888 001 (España). Telf: +34 93 49 23 750 (extranjero). Información: 958 027900/29.

### Catedral

Horarios de visita: de 10.30 a 13.30 y de 16 a 19 horas. Precio: 3 euros. Información: 958 222959.

### Capilla Real

Horarios de visita: de 10.30 a 13.30 y de 15.30 a 18.30 horas. Precio: 3 euros. Información: 958 229239.

### Parque de las Ciencias

Horarios de visita: De martes a sábados, de 10 a 19 h.; domingos y festivos, de 10 a 15 h. Precio: General, 6 euros; reducida, 5 euros; escolar, 4,50 euros.

### Museo CajaGranada Memoria de Andalucía

Dirección: Avenida de la Ciencia, 2. Horarios de visita: De martes a sábado, de 10 a 14 y de 17 a 20 horas; domingos y festivos, de 11 a 15 horas. Precio: General, 5 euros; Reducida 1, 3,50 euros (clientes CajaGRANADA, estudiantes menores de 25 años y personas con discapacidad); Reducida 2, grupos de 10 personas o más, cita previa y mayores de 65 años. Entrada Gratuita a periodistas con acreditación FAPE, docentes y menores de 8 años. Entrada incluida en el bono turístico. Otras áreas del Centro Cultural CajaGRANADA, acceso libre. Salas de exposiciones temporales: De martes a sábado, de 12 a 14 y de 17 a 20 horas; domingos y festivos, de 11 a 15 horas. Mediateca: De lunes a viernes, de 10 a 14 y de 17 a 20 horas; sábados, de 10 a 14 horas. Para contactar y concertar visitas de grupos, teléfonos 958222257.

### Abadía del Sacramento

Horarios de visita: De 11 a 13 horas y de 16 a 18 horas. Lunes cerrado Precio: 2,10 euros. Inf.: 958 221445.

### Arqueológico Provincial

Dirección: Carrera del Darro. Horarios de visita: De miércoles a sábado, de 9 a 20 horas. Martes, de 15 a 20. Domingos, de 9 a 14.30. Mañanas de martes: solo visitas en grupo concertadas.

### Monasterio de la Cartuja

Horarios de visita: De 10.30 a 13.30 y de 15.30 a 18.30 horas. Precio: 3 euros. Información: 958 229239.

### Monasterio Museo de la Concepción

Dirección: Placeta de la Concepción, 2. Horarios de visita: De martes a domingo, de 10.30 a 13 y de 17 a 19.30 horas. Para contactar y concertar visitas de grupos, teléfonos 958 225368 / 606002058.

## PLATO DEL DÍA

POR PABLO AMATE

## Alcachofas con jamón



*Ahora, ya sabemos que no es tiempo de alcachofas naturales. Pero para los amantes de esta hortaliza la podemos disfrutar de esta forma.*

### Ingredientes:

1 bote de alcachofas en conserva  
1 diente de ajo (opcional)  
Jamón serrano  
Aceite de oliva virgen extra arbequina

### Elaboración:

Abrir el bote de las alcachofas o alcauciles. Escurrir y lavarlas muy bien con agua caliente, para quitar el sabor de los conservantes del envase. En una sartén ponemos el ajo laminado y los rehogamos un poco con el aceite y añadimos las alcachofas y el jamón muy picado. Saltear y listo para comer.

## Regado con

## Terrazza de Córcega

No suelen llegar por estos lares los vinos franceses que se hacen en sus islas. Más bien es muy raro verlos por aquí. Por eso les cuento de este rosado que se hace en el corazón del Mediterráneo. Ganador de medalla en el certamen del vino de París en este año 2011. Pálido color, aromas intensos y boca sedosa.

